

Lettre d'Alain Robbe-Grillet à Jean Paulhan, 1956

Auteur : Robbe-Grillet, Alain (1922-2008)

[Voir la transcription de cet item](#)

Transcription

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Citer cette page

Robbe-Grillet, Alain (1922-2008), Lettre d'Alain Robbe-Grillet à Jean Paulhan, 1956, 1956.

Société des Lecteurs de Jean Paulhan, IMEC, Université Paris-Sorbonne, LABEX OBVIL ; projet EMAN (Thalim, ENS-CNRS-Sorbonne nouvelle).

Site [HyperPaulhan](#)

Consulté le 14/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Paulhan/items/show/16132>

Copier

Information sur la lettre

Date 1956

Destinataire Paulhan, Jean (1884-1968)

Langue Français

Informations sur l'édition numérique

Mentions légales

- Fiche : Société des Lecteurs de Jean Paulhan ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Lettre : Ayants-droit de Jean Paulhan

Éditeur Société des Lecteurs de Jean Paulhan, IMEC, Université Paris-Sorbonne, LABEX OBVIL ; projet EMAN (Thalim, ENS-CNRS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Équipe HyperPaulhan](#) Notice créée le 14/09/2023 Dernière modification le 28/11/2025

Paris - Jeudi

[1956]

Cher Jean Paulhan,

Plus je réfléchis à cette éventuelle publication en volume de mes articles de l'« Express », moins je la trouve opportune. Ces textes ont été écrits pour un journal, ce qui devait leur faire donner l'air si brefs, si hâtifs, si vulnérables. J'avais là l'occasion de dire rapidement quelques petites choses que je ne crois pas courtes. Je l'ai fait. Je ne le regrette pas.

Mais, en livre, cela serait d'un effet tout différent, et, à mon avis, beaucoup plus discutable, pour ne pas dire catastrophique. Stupéfairement, qu'en pensez-vous ? J'avais l'air de présenter ces réflexions particulières (et un peu sommaires) comme un résumé complet de mes théories, ce qui n'est malgré tout pas le cas...

Je vous remercie beaucoup, Monsieur, de votre proposition d'en parler à Gérard Gallimard. Si vous êtes, soutient d'abord par cette perspective, j'avais demandé à Jérôme Lindon une liberté pour cette plaquette. Il me l'a accordée. Je suis donc libre de vous le donner pour la Edition Gallimard. Mais c'est en y réfléchissant, ensuite, que l'entreprise m'a paru plutôt mauvaise...

On alors il faudrait que j'y ajoute un

avertissement qui existerait bien sur les reproches que je fais moi-même à ces articles. Mais on me demanderait, alors, pourquoi je les publie.

De toute façon je ferai ce que vous me conseillerez.

Je passerai à la N.R.F. un très petit
mercredi et nous nous remercierons, si vous voulez. Je reste, en attendant, votre fidèle

Robbe-Grillet

L'édition en volume aurait cependant un avantage : celui de rétablir le texte original. Profitant de mon absence de Paris, l'Express, mardi dernier, m'a encore changé mon titre (et pour quoi !), a un fois de plus éllié des sous-titres absurdes, et même a carrément supprimé les deux premiers paragraphes, sous prétexte que la longueur de l'article dépassait celle fixée par les conventions. Le début en est ainsi rendu incompréhensible.

Mais le dessin de Maurice Henry est très drôle, quoique sans grand rapport.